

# EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los dias excepto los domingos en que con fundamento se crea no haya de regresar de Barcelona el paquete vâpor ò buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA.—San Crispin y s. Crispiniano mrs.

EL SOL..... {Sale..... á las 6 y 40 minutos.  
Pónese.. á las 5 y 20 minutos.

## Noticias estrangeras.

### AMERICA.

La insurreccion de Paredes en Méjico se halla casi vencida. En Tampico tomaban cierta gravedad los proyectos de reunion á los Estados Unidos.

—En Yucatan han sido casi del todo rechazados los indios.

—D. Ignacio Veldivielso, ha sido nombrado ministro de la República mejicana cerca del papa Pio IX. La guardia nacional se organiza en todas partes con actividad.

—En Bolivia se habla mucho de reunion al Perú, en cuyo pais hay una reaccion en favor del general Flores. Se cree que será este elegido presidente de la República del Ecuador, y que se constituirá una República federal compuesta de este último estado, el Perú y Bolivia.

—El gobierno brasileño ha nombrado á Sergio Terxeira de Macedo, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario en los Estados Unidos.

### ALEMANIA.

#### TRIESTE 29 de setiembre.

Se ha fijado en la bolsa el reglamento del bloqueo; por consiguiente es ya un hecho oficialmente reconocido.

#### PEST 30 de setiembre.

La noticia de un armisticio de cuatro dias no tenia fundamento. Ayer á las once de la mañana empezó la batalla. Acaba de fijarse un boletín, el cual anuncia que el conde Casimiro Bathyani, que se halla con parte del Landsturm cerca de Mohacs, ha cogido al general Rotz 14 carros de municiones y le ha hecho 80 prisioneros. El presidente G. de Mailath, que ha sido nombrado gobernador interino de la Hungria se ha evadido secretamente.

—Segun lo que dice un correo, los húngaros han batido á los croatas cerca de Valenzeze, y Jellachich se ha retirado.

#### VIENA 2 de octubre.

Las noticias que circulan sobre la batalla dada por Jellachich á los húngaros, son contradictorias. —Dicen unos que no ha habido más que un combate de avanzadas, en el cual han sido rechazados los croatas haciéndoles 800 prisioneros. Por otra parte, se ha dicho que Jellachich habia obrado ventajosamente con su ala derecha, y que habia entrado en Offen. No se ha recibido sin embargo ninguna noticia oficial; dícese que va á dar el emperador un manifiesto con motivo de la muerte de Lamberg, nombrando al ban de Croacia general comandante de la Hungria, y poniendo á sus órdenes todas las tropas imperiales que se hallan en dicho pais. (Espectador.)

### ITALIA.

Léese en un periódico de Turin del 6: «Acabamos de recibir la siguiente comunicacion impresa en Brescia:» S. M. queriendo concurrir al bien estar de los habitantes del reino lombardo-veneto, aun en detrimento de sus propios estados, ha aceptado la mediacion anglo-francesa bajo las siguientes bases: 1º libertad de

imprensa: 2º guardia nacional: 3º funcionarios nacionales: 4º tropas nacionales: 5º que todos los soldados que no sean italianos evacuen el reino lombardo veneto: 6º entrega de las fortalezas: 7º administracion separada con un virrey elegido de entre los dos hijos del archiduque Renier: una contribucion anual de 25 millones: que el virrey resida cada cinco meses en Milan y seis en Venecia: 8º que S. M. visite anualmente el territorio: 9º en el caso de una invasion extranjera que dé un auxilio de 100,000 hombres, y en reciprocidad el reino lombardo veneto se bliga á dar un contingente armado si la monarquia fuese amenazada.

Las noticias de Nápoles son del 29, las de Palermo del 25 y las de Messina del 22. Nápoles estaba tranquilo, el gobierno estaba muy irritado de la firmeza con que los almirantes frances e ingles han prohibido todo nuevo hombardeo.

—Las cartas de Messina del 22 anuncian que la cámara de Palermo aceptaria probablemente el segundo hijo del rey de Nápoles por rey de Sicilia con una constitucion liberal.

—Parece que el comandante de las fuerzas navales francesas en las aguas de Venecia ha intimado al de la escuadra austriaca, que no permitiera atacase aquella ciudad.

(Barcelonés.)

### BRESCHIA 4º de octubre.

Nuestra poblacion ha dado señales de vida. Han llegado un coronel y un ayudante piemontés para tomar posesion del material de guerra dejado en Peschiera. El pueblo rodeó el coche gritando: Vivan nuestros amigos los piemonteses, vivan nuestros libertadores. La multitud crecia por momentos; los oficiales suplicaron que se callase para evitar compromisos; pero los vivas redoblaron hasta tal punto que dichos señores tuvieron que encerrarse á toda prisa en su casa, á fin de que no tomase aquello mayores proporciones.

### PORTUGAL.

#### LISBOA 7 de octubre.

Continúa hablándose de crisis en esta capital. —Segun algunos el origen de la desunion entre los ministros de la Guerra y Hacienda, es la desinteligencia y falta de asentimiento á una escandalosa promocion, que el comandante en jefe ha querido hacer cuestion de gabinete. En lo que no hay duda alguna es en que los ministros Talcao y baron de Francos, van por esta ú otra razon á dejar de serlo muy luego.

El estado de inseguridad que semejante situacion trae consigo, no le impide al gobierno continuar su terrible marcha de inmotivada persecucion á la prensa. Ya no es solo *A Nazao*, órgano del partido realista, el diario que sufre las iras del poder; tambien pesan varias denuncias contra *O Patriota*, y *A Revolucao de setembro*. *O Estandarte* está espuesto á igual ataque, aunque diario cartista, porque sigue haciendo al poder la mas cruda guerra. Por dias disminuyen las fuerzas numéricas en las filas de la corte: los gobernadores civiles de Braganza y Braga han presentado su dimision, por no querer permanecer en dichos destinos por mas tiempo, siendo enemigos declarados de la política del actual gabinete.

En ningun pais se guarda tanto la inviolabilidad y secreto de la correspondencia como en este. Los periódicos no cesan de dar cuenta de infinitos casos, todos los que reclaman una pronta y enérgica providencia. Se desespera obtenerla porque con este y otros parecidos medios es con los que cuentan los delegados del poder para encarcelar á su antojo, fingiendo descubrir la trama de una tenebrosa conspiracion. Otros de los sistemas puestos hoy en juego por esta gente, es el de averiguar por medio de los administradores ó celadores de barrio la opinion y demas cualidades que distinguen á los individuos de sus respectivas demarcaciones.

En vano se afanan por saber cual es el parecer de un sugeto determinado, respecto á la marcha de los gobernantes. Bien publico y palpablemente manifiesta el pais en masa su disgusto y sentimiento de que permanezcan aun en el poder hombres que, con fundamento, le son tan odiosos.

El Banco amenaza ruina; y ya parece que se niega á satisfacer las exigencias del ministro de Hacienda, que cada dia son mas atrevidas y escandalosas. Por razones análogas fué por lo que hizo bancarota en mayo de 1848; así es que, aleccionados en la desgracia, tratan sus directores, aunque tarde, de evitar otro parecido golpe.

Se ha confirmado la noticia al fallecimiento del conde de Vinhaes, y se cita al brigadier Francisco Javier Ferreira como el designado para sucederle en la cuarta division militar.

Al dia 3 llegan los periódicos y correspondencias de Oporto y Coimbra, y nada adelantan ni contienen novedad de ninguna especie.

(Espectador.)

### INGLATERRA.

#### LONDRES 10 de octubre.

Léese en el *Standard* de ayer: sabemos de positivo que las hostilidades van á principiar nuevamente en el norte de Italia, cuyos resultados podrán ser muy sérios para la paz europea.

—Un agente del rey del Piemonte ha ido á Inglaterra con fondos para comprar 100,000 fusiles de piston, si pueden entregársele al momento, en el caso no puedan entregársele desde luego este número, dícese que lord Palmerston ordenará se le entreguen de los almacenes de la torre hasta completar el total.

El cólera ha estallado en varios puntos de Inglaterra, y en el hospital de Londres, pero con síntomas benignos.

—El general Prim ha llegado á Inglaterra procedente de Puerto-Rico.

#### PARIS 12 de octubre.

En Viena estalló el 6 una violenta insurreccion: sabemos que el ministro de la guerra conde de Tour pereció en la lucha: el genito se encarnizó con su cadáver, que fué atravesado por muchas balas, y se cuentan mil otras cosas.

Los amotinados se upoderaron del arsenal y se llevaron todos los fusiles: todo el 6 no dejó de oirse el estampido del cañon y de fusileria: el ministerio ha sido disuelto; dícese que el emperador ha huido á Schænbrunn.

—El ministerio continuará al frente de los negocios hasta despues de votada la constitucion:

todas las noticias que habian corrido de abdicacion carecian de fundamento.

—El total de tropas que forman la guarnicion de Paris, sin contar las guardias movil y republicanas asciende á 50,000 hombres.

—El número de pisos que hay en Paris para alquilar pasa de 60 mil.

(Barcelonés.)

(Del Espectador del 13 de octubre.)

—Personal de una corte.—La corte del emperador de Austria se compone de 3878 personas, que cobran 4.716,882 florines. Debe añadirse á esta cantidad la de 400,060 florines que cobran 680 sujetos pensionados: hay además otros 996 que reciben mas de dos millones de reales anuales. Son al todo 5554 personas.

—Vendedores de impresos.—Desde el 22 de agosto de 1848, la prefectura de policia de Paris ha librado 4,195 licencias á otros tantos individuos de los que van vendiendo impresos por las calles; y segun una suma bastante curiosa que se ha hecho desde el 16 de junio de este propio año hasta la fecha, se han publicado cerca de 3,392 folletos, tales como hojas volantes, cuadernos, canciones etc.

—Banquete.—Se hacen grandes preparativos en Lille para el que esta villa debe dar á los guardias nacionales de Paris. Segun leemos en los periódicos franceses, se celebrará al aire libre, en la gran plaza, habiéndose construido al efecto un recinto de figura eliptica, teniendo por centro la columna, en aquel recinto se colocarán ciento ochocientos mesas guarnecidas de 4,208 cubiertos. Entre los convidados se cuenta al prefecto del Norte, al general de la division, y á los gefes de todos los regimientos de la guarnicion.

—Noticias del ex-rey.—Se dice que Luis Felipe está enfermo de algunos dias á esta parte, y que las dolencias que padece hace algun tiempo han tomado un carácter alarmante.

## ESPAÑA.

MADRID 13 de octubre.

Con placer hemos visto el propósito en que parece estar el gobierno de intentar algunas de esas mejoras, que tanto reclaman el desarrollo y aumento de la prosperidad general. Sinceros en la apreciacion que hacemos de los actos y hechos públicos; justos en nuestros fallos; imparciales en las consideraciones que nos sugiere la marcha del actual gobierno, se nos ha visto felicitarle recientemente por el último decreto del ministro de Comercio, Instruccion y Obras públicas, sobre la necesidad del fomento de la agricultura en nuestro país, en medio de las crisis horribles que en otros pueblos produce el estralimitado desarrollo de las industrias fabriles, nos volvemos con contentamiento hácia la tierra, pidiendo para nuestro país, no el esclusivo fomento de las artes de la industria agrícola, porque esto nos pondria en una dependencia humillante respecto á las demas naciones que andan mas adelantadas en las vías de la produccion fabril, pero sí una igualdad de proteccion que ponga á la agricultura en las ventajosas condiciones de desarrollo que hasta ahora habian sido un privilegio de las obras manufactureras, manteniéndola á costa de los recursos de la tierra.

Por eso, repetimos, hemos visto con placer las recientes medidas que en el espresado ramo se han tomado; pero si bien aplaudimos el pensamiento, tenemos que pararnos aquí, no pudiendo llevar nuestra idea á recrearnos en la contemplacion de cosas, cuya realizacion va á ser imposible. El gobierno manifiesta por un lado buenos deseos, mientras que por otro se incapacita de realizarlos: proyecta mejoras, las formula, pero no podrá plantearlas, porque le faltarán medios. El país, agotado por las continuas exacciones que hasta ahora le han abrumado, no podrá facilitar nuevos fondos, á menos de estenuarse hasta un punto en que se haga imposible su rehabilitacion ulterior. De modo que el gobierno no puede contar con recursos extraordinarios, ni sacar de los contribuyentes lo necesario para plantear todas esas reformas que proyecta. Así que, ó se engaña él respecto á sus propias fuerzas, ó tiene el propósito

( 2 )

de eludir y fascinar con el aparato de la promesa, aunque está bien convencido de que no la ha de poder realizar. De esta dura pero necesaria alternativa, no puede eludir el gobierno. O vé visiones ó las quiere hacer ver al país. En el primer caso, sus intenciones son buenas, pero poco ilustradas: en el segundo abusa de su posicion y de la credulidad y la ansiedad públicas.

Nosotros nos inclinamos á creer lo primero: de aquí que nos atrevemos á darle buenos consejos, que no nos inspira mas que el bien comun.

El gobierno, hemos dicho, no puede contar con recursos para plantear las mejoras que proyecta: sin embargo, estas mejoras son necesarias. El país hace tiempo que las reclama, y con la actividad con que ahora se desenvuelven los pueblos retardarlas un solo dia es tal vez comprometer por un siglo su fortuna y su prosperidad. ¿Cómo, pues, ha de obrarse el acuerdo de la idea y del hecho? ¿Cómo la intencion ha de armonizarse con la práctica? Muy fácilmente.

La España no es pobre: su presupuesto es eredido y se cobra: además, en los grandes apuros, siempre se encuentra lo suficiente para salir de ellos, si se apela á su desinterés ó á su patriotismo. Pero ni el presupuesto ni estos expedientes extremos bastan ahora, porque ya unos y otros están agotados. Las continuas luchas que promueven los partidos políticos; el sistema de desconfianza que mantiene el gobierno son unos perjuicios que le cuesta tener propicios á ciertos hombres que no ven en todo mas que el interés, todas estas cosas, con otras muchas mas, son lo suficiente para absorber sumas mucho mas inmensas que las que puedan entrar en las arcas del Tesoro. Ahora bien; la general pobreza, la paralización de tantas industrias; la esterilidad de tantos medios de vivir, otras veces productivos; la continua inquietud que mantiene retirados y ociosos tantos capitales; las plagas de los trastornos políticos; los descalabros y ruinas de las luchas civiles, hacen imposible de todo punto que el gobierno pueda agravar á los pueblos con nuevos tributos, ni aun hacer efectivos los ordinarios.

Pero otra cosa seria, si conociendo la critica situacion del país, tratase de restaurar sus abatidas fuerzas por medio de una política conciliadora y tolerante. Muchas industrias se hallan sin director, muchas familias sin jefe, muchos campos sin brazos que los cultiven: la desconfianza del gobierno ha promovido ese trastorno en la sociedad.

El mal de la actual situacion no nace de otra cosa que de los errores del partido moderado. Tiene enemigos, porque con sus desconfianzas los provocó: los tiene además, porque en un país donde los poderes no debian ser mas que el resultado del triunfo legitimo de una opinion, se han querido hacer el privilegio de unos cuantos hombres. El exclusivismo ha ofendido y agriado los ánimos.

Las dominaciones personales no pueden ni deben ser duraderas en los gobiernos libres: los pueblos se desenvuelven: en el continuo y ascendente movimiento de las generaciones que se suceden, se renuevan sin cesar las ideas, y cambia y se modifica el espíritu general: poned, pues, para dirigir ese movimiento continuo un hombre dado con su carácter y su condicion inmutables, y con sus aprensiones y su egoismo individual, y le vereis continuamente en choque con la sociedad, que le es imposible amoldar á su parcial modo de ser. Así que, aun dado por supuesto que los moderados hubieran sido un partido legitimo y reconocido que hubiera subido al poder en momentos en que para regir al país se necesitasen los atributos y las cualidades especiales que le caracterizan, era imposible que en 5 años la opinion no se hubiera modificado lo suficiente para reclamar otras guías. Así deben entenderse los sistemas constitucionales: dentro de ellos los partidos pueden luchar para conseguir el triunfo de su especial sistema, pero no volviendo para ello el espíritu público, sino aprovechándose de la ocasion en que mas de acuerdo aparezca con sus particulares miras.

No han hecho esto los moderados: se han aferado en mandar, sin aperebirse del clamor general, que reprobaba su marcha, ni de las contrariedades naturales que surgian de la duracion de su mando. Así se han hecho enemigos que, viéndose privados de otros medios para recobrar el poder, se han declarado en guerra permanente contra los

que así inhabilitaban en ellos el desarrollo de la opinion.

Dos caminos quedan, pues, al partido moderado para devolver la paz á la España. O renunciar al puesto que ocupa, ó inaugurar una política de tolerancia, de legalidad y de progreso. Casualmente, como ya hemos dicho varias veces, el partido moderado tiene la ventaja de haber fluctuado hasta ahora entre todos los principios, sin haberse determinado por ninguno. Bien puede, pues, ahora fijar el sentido de su bandera aceptando el programa que mas le convenga. De otro modo, para mal de la España, no veremos mas que trastornos y reacciones, y estaremos continuamente en esta inquietud, en que los ánimos no saben ni qué temer, ni qué esperar. Tiempo es ya de que se conozca que pueblos no pueden ser regidos al acaso: tienen una vida que se desarrolla, segun condiciones y datos determinados: los poderes deben guiarlos, ó por lo menos marchar con ellos, y á la par.

Este es el camino que deben seguir los moderados, si quieren salvar su nombre del anatema que persigue siempre á los que pudieron hacer el bien del país, y no lo hicieron por consumir el propio. Entonces, vuelta la paz á las familias, abiertos los cauces á la industria; entregados todos los brazos á las labores del campo, y á los trabajos del taller; aliviados los pueblos de las inmensas cargas que hoy no les dejan la parte de economía que, aumentada un dia y otro, podria ser un capital que duplicaria y triplicaria los actuales medios de explotacion y á la par los productos; entonces, decimos, podrian tener una fácil realizacion todos sus proyectos de mejoras materiales, que en la actualidad consideramos como imposibles de consumir. Dad paz y sosiego á los pueblos, garantidles de seguridad de sus trabajos, y luego idles á pedir el oro que os falte para vuestras grandes empresas. El trabajo es una mina que nada agota: dejad que el trabajo se desarrolle, y luego exigid de él las primicias que se os deben por los cuidados que empleais en protegerle y en garantizarle contra todo ataque.

Pero en tanto que la sociedad española permanece en el desasosiego en que ahora está; en tanto que los gastos apremiantes de la guerra que sostenéis en los campos y en las plazas no pueda distraerse de ese objeto odioso, no penseis en ningun proyecto grande, ni creais poder corar ningunalla-ga social.

Para desarmar el brazo de la revolucion noteneis mas que admitir lo que la opinion pública reclama, desechando lo que se halla envuelto en turbulencias y en trastorno general: coged el oro y dejad la liga, que para eso estais rigiendo los destinos de una nacion.

Desarmada, como os decimos, la revolucion pensad entonces en volver todos vuestros cuidados del lado de las artes, de la paz: esa será una obra que el país os la tendrá que agradecer. Hasta entonces sois impotentes para el bien: todos vuestros buenos deseos, si los teneis, son granos arrojados al aire que lleva el viento de tempestad sobre una roca estéril.

Si no os atraveis á seguir este camino, abierto está el otro que os hemos propuesto: dejad el poder confiado á manos que puedan reconciliar los ánimos, y ponerlos de acuerdo para la obra de reparacion que el país necesita. Así aun habrá muchos que se olviden de lo que hasta ahora os ha podido obligar á hacer la mala posicion en que os ha colocado vuestra falta de política, ó vuestra imprevision. Aun podria caer la ceniza de rehabilitacion sobre vuestras frentes y os quedaria siempre el recurso de poder decir: erré, pero traté de enmendar mi error apenas me fué conocido.

Esto es lo que os decimos, ¡oh moderados! en nombre del país por cuyos intereses hemos tomado sobre nuestros hombros el penoso apostolado de la prensa.

(Espectador.)

Las providencias adoptadas hasta el dia para devolver al país la paz de que tanto necesita, ó han carecido de oportunidad en su aplicacion, ó no han sido de la naturaleza que indicaba con tanta claridad el estado de ciertas provincias.

¿Qué resortes se pusieron en juego cuando los primeros síntomas de esa guerra que nos cuenta hoy los descalabros del Coll de Davi y de Villafraanca de Panadés, anunciaban la reproduccion

de las escenas horrosas de la pasada lucha? Se creyó que aglomerando regimientos, escuadrones y baterías sobre el país destinado á ser el foco de la nueva guerra civil, se ha hecho cuanto aconsejaban la prudencia y el deber de garantizar á la nación la apetecida tranquilidad. Reduciendo de esta suerte á una mezquina cuestion de fuerza, la que es esencialmente una lucha de principios, la guerra que tan fácilmente se hubiera sofocado en su origen, con solo haber apelado al sentimiento liberal llegado á adquirir una gravedad y proporciones tan inesperadas como lo prueba la zozobra de las ciudades que cuentan en su seno recursos personales y materiales suficientes á imponer respeto á ejércitos numerosos, si de ellos se hubiera acertado á sacar el partido á que naturalmente se brindaban carecieron pues de oportunidad las medidas que desde luego se emplearon para restablecer la paz en el país sublevado.

Vamos ahora si, puesto que la guerra estendia por momentos sus estragos, la naturaleza de las disposiciones relativas á ella estaban en consonancia con la gravedad de los males que presagiaba:

Desde luego se creyó, torcidamente en nuestro juicio, que el rigor y solo el rigor unido á las ocupaciones militares, era la panacea que debia llevar la tranquilidad y la calma á los pueblos; este rigor excesivo no fué neutralizado por ninguna providencia que interesase decididamente al país en favor del gobierno, como hubiera indudablemente sucedido si se hubiese notado algun alivio en las cargas públicas, mas confianza en la opinion y en fin mas tolerancia política.

Por desgracia, (y á valernos de esta palabra nos dan derecho los resultados) nada de esto se consideró conveniente y el fusilamiento del general Alzá, nuevo Santos Ladrón de la causa absolutista, abriendo una serie de represalias y venganzas sin número, vino á demostrar que se confiaba exclusivamente á la fuerza material la solucion de la lucha, debida á un conjunto de circunstancias desagradables, cuyo análisis nos parece prudente prescindir en las no mas felices que actualmente nos rodean.

Como quiera que sea, y sin que entre en nuestro ánimo la idea de pretender que nuestra humilde opinion sea tan competente en la materia que de su adopcion resultasen todos los beneficios á que aspira el sensato pueblo español, esto es; á la verdadera paz y bien entendida libertad, no podrá al menos acriminárseles por la convicción íntima que abrigamos de que los medios hasta hoy ensayados han sido no solo inoportunos, sino ajenos á la índole y á las tendencias de la nueva guerra civil.

Para probar que á ellos han presidido oportunidad y acierto, será preciso resolverse á negar el descalabro del valiente coronel Bonfill, el encuentro desgraciado del Panadés, la impunidad de las correrías de los rebeldes por la Huerta de Valencia y llano de Barcelona, y finalmente, el alarmante y diario incremento de sus filas.

(Observador.)

Idem 14.

4,000 duros por cuatro pesetas.—Cierta criada de servicio que por la corta suma de 16 reales compró un baul bastant antiguo para guardar sus trapitos, ha hallado en el mismo, al tiempo de limpiarle, un secreto con la pequeña suma de 4,000 duros en monedas de oro.

(España.)

CASTELLVELL 7 de octubre.

Los cabecillas Torres y Cascó han permanecido muy sosegadamente en el pueblo de Clará, dos horas y media de esta, por espacio de dos días. Las columnas que recorren este distrito, la una al mando del coronel Solano, se encuentra por la parte de Prades, seis horas de aquí, en cuyo punto no hace muchos días rindió la facción al destacamento que habia en él dejando á los soldados marchar sin incomodarlos. La otra columna, capitaneada por el comandante Senespleda, esta por la parte de Calaf recorriendo sus alrededores.

Los facciosos van cobrando sus contribuciones que procuran los pueblos pagar por evitar mayores males. Las salinas de Cardona continúan guardadas por los matines, quienes, como no la pagan,

no consienten se estraiga una fanega; de modo que dicho artículo escasea y está á un precio muy alto, teniendo varios pueblos que surtirse de las salinas de Cambrils y Villanueva de la Aguda.

(Corresp. del Espectador.)

CADIZ 11 de octubre.

Anteañoche de nueve á diez de la misma, falleció de repente en la inmediata ciudad de San Fernando, el teniente general de la armada don José María Chacon, capitán general de este departamento de marina.

BERGA 11 de octubre.

Esta mañana se han presentado á estas murallas á eso de las cinco dadas de ella unos 15 ó 20 matines y nos han disparado algunos tiros. Se cree son procedentes de una facción mandada segun se dice por Tristany compuesta de 200 á 300 hombres que hace tres días, esto es, desde que salió de esta con la columna el señor brigadier Mazano, que no se mueve de estas inmediaciones: como semejante familia no acostumbra estar tan quietos, se hace extraño su permanencia en estos pueblos de Avia, Gironella y Monclar.

PUIGCERDA 14 de octubre.

Torres con una partida de trabucaires ha permanecido dos días en las inmediaciones de Seo de Urgell, recaudando las contribuciones. Ha marchado ayer en dirección de Fórnoles y Bagá, sin haber tenido encuentro, porque la guarnición disponible de Urgell es muy escasa y no pudo apartarse mucho de la ciudad.

Caragolet y Mosen Peruches desde la parte de Tremp bajaron ayer también hasta Nóves otro pueblo de la comarca de la Seo. Fanach con los suyos no se ha movido hace cinco meses de Gosol y Fórnoles, dejándose caer de vez en cuando sobre esta Cerdaña para recoger el tributo á que tienen á los pueblos pequeños.

La guarnición de los fuertes de Urgell ha sido reforzada con dos compañías de la Princesa, las cuales no salen jamás de dentro. También han sido allí destinados ahora dos oficiales con el nuevo carácter de Gobernadores, aunque bajo la dependencia del de la plaza.

Los dos últimos correos han sido robados por los trabucaires en las inmediaciones de Abella, quedándose con la correspondencia de oficio, con parte de la particular y con todos los impresos y periódicos.

(Barcelones.)

GERONA 14 de octubre.

En la madrugada de ayer 13 entró en Bañolas la facción. Despues de haber escalado algunos las tapias de la villa, derribaron dos puertas pegándolas fuego, abriendo de este modo el paso al resto de la partida que se componia de 2 á 300 hombres y 20 caballos á las órdenes de Marsal y Mochacho. Dirigiéronse á casa del alcalde el que no encontraron, pero se llevaron á un hijo suyo; en esto vino una patrulla y empezó á hostilizarles obligándoles á retroceder hasta las puertas de la villa, mas reforzados los facciosos por los que habian quedado allí de reten hicieron retroceder á la patrulla hasta la plaza en donde reforzada está con 20 hombres que salieron de la casa fuerte persiguió á los trabucaires hasta fuera de la poblacion, no pudiendo continuar persiguiéndoles en atencion á la corta fuerza de que consta el destacamento. Los rebeldes tuvieron el capitán Piox herido sin que haya que lamentar la menor desgracia por parte de la fuerza que guarnece la villa. Al retirarse se llevaron los facciosos en rehenes al hijo del alcalde primero, á una hija del segundo, á un regidor y un mozo de la compañía de salvaguardias.

Se asegura haber penetrado en esta provincia una partida de republicanos á las órdenes de Barrera, Roger y Amatller (D. Victoriano), temerosos de ser internados en el vecino reino. Dicese también que se les han unido de 40 á 50 mozos de los pueblos de la frontera.

Ayer al anochecer Marsal y Mochacho con su partida en Amer donde han pernoctado.

(Postillon.)

VALENCIA 17 de octubre.

Capitania general de los Reinos de Valencia y Murcia.

El Excmo. Sr. capitán general con fecha 14 del actual, desde su cuartel general de San Mateo, dice al Sr. General segundo cabo lo que copio:

El rebelde Gamundi, acompañado de otros cabecillas y de un grupo poco numeroso de facciosos, fué alcanzado en el día 12 por el señor brigadier Ballesteros, y en el 13 por el señor comandante general interino del Maestrazgo; tuvieron en el primer encuentro la pérdida de dos muertos y fué en ambos perseguido largo rato el enemigo que retiró algunos heridos, teniendo que abandonar varios efectos. El último de estos gefes me participa que el día 10 pasaron á la izquierda del Ebro por cerca de Mequienza 18 rebeldes, cuya mayor parte eran gefes y oficiales de las facciones disueltas en este país. Los partes que hoy he recibido del señor brigadier Acedo Rico, y de otros gefes de columnas, me anuncian que se han presentado 12 enemigos á indulto, entre los que figura el titulado comandante general de la division del ejército real de Valencia don Vicente Llorach, que tuvo á sus órdenes una de las facciones mas numerosas y mejor organizadas. Este cabecilla, en un oficio que fué interceptado por el comandante militar de Herveset, anunciaba á los suyos su presentación, y les prevenia que imitasen su conducta, pues la incansable movilidad de las tropas, y los trabajos que se preparaban en el país, le anunciaban una gran catástrofe de la que queria liberar á sus soldados. Participo á V. S. tan gratas novedades para su conocimiento y para que publicadas en los diarios de esa capital, sirvan de satisfacción á sus leales habitantes. Dios guarde á V. S. muchos años. Cuartel general de San Mateo 14 de octubre de 1848.—Juan de Villalonga.—Señor general segundo cabo de Valencia.—Es copia: El coronel jefe de estado mayor, Fernando Corres.

(Barcelones.)

## Variedades.

### SUPLICA DE DOÑA MARTA

AL PUBLICO.

¡Oh público muy amado!  
 puesto que de mis canciones  
 las sublimes perfecciones  
 veces mil te han hechizado,  
 hoy con mi terrible acento,  
 bronce hueco, altisonante  
 como trompa de elefante,  
 voy á hacerte un llamamiento.  
 Advirtiéndote que tendrás  
 sumo gusto en conocer  
 mi gran ALBUM, y de leer  
 las cien alabanzas mias:  
 darle á la imprenta medito,  
 para que esta coleccion  
 cause eterna admiracion,  
 y cause asombro infinito.  
 Por tanto, con sumision,  
 te ruego que te suscribas,  
 y por cada entrega exhibas.

DOS REALITOS DE VELLON.

Por tan corta cantidad,  
 permitime te lo diga,  
 llenaré yo mi barriga  
 y adquieres grato solaz;  
 pues juro con mi cabeza,  
 que este librito ¡oh lector!  
 Es el remedio mejor  
 para quitar la tristeza;  
 y apostara mil doblones  
 contra una vieja camisa  
 á que rebientas de risa  
 leyendo sus producciones.  
 Todas las literaturas,  
 nacionales y extranjeras  
 estan juntas como peras  
 de diferentes figuras;  
 los rusos, los alemanes,  
 los griegos y los latinos,  
 los persas y beduinos,  
 los turcos y los brazmanes,  
 y tambien los españoles,  
 todos, todos han escrito

versos de cuatro bemoles,  
y espero que el mejor día  
me vendrán composiciones  
del pueblo de los japones,  
y aun desde la Oceanía:  
con que si quieres reir,  
¡Oh público bien amado!  
acúdete á suscribir  
al parage designado;  
y ya verás como canto,  
verás como mi garganta  
su atroz rugido levanta,  
causando á la tierra espanto.  
¿Quedamos en ello?... eh?  
¿te suscribirás...? ¡Sí... sí...?  
pues me despido de tí.

Marta Antonia de Revé

—¡Vaya unos versos, Juan, vaya unos versos!

—Se dan la mano con los míos.

—¿Con que tú también has hecho versos?

¿Con que también tú aspiras á poner tú nombre en el escojidísimo Album de doña Marta Revé?

—Yo lo creo, y espero tener la gloria de que no haya otros tan malos como los míos.

—¿Tan malos son? A ver, hombre, léeme los, pues estoy tan acostumbrada á no oír buenos versos que me ván gustando los malos.

—Escuche usted.

### A DONA MARTA ANTONIA REVÉ.

¡Oh! flor pésima flor, en cuyo tallo  
pueden andar las brujas á caballo.  
Flor de cardo reseca y deshojada  
cuya simiente hiere, punza y pincha,  
cuyo aroma anonada  
como nacida en tierra estercolada.  
Pero perdoname, nueva Medusa,  
que aun que hacerte pretenda mil favores,  
no es justo que mi musa  
te compare á las flores.  
Esto es decirte, á fé, lo que mereces,  
pues con franqueza te hablo,  
aunque parezcas flor, mas me pareces  
indigna de un jardín que de un establo.  
No te estrañes que te encaje  
este canto salvaje,  
que al mundo has asombrado  
y un deber hácia tí cumplo sagrado,  
si á tú celebridad rindo homenaje.  
Aunque quedáras muda,  
célebre fueras ya, nadie lo duda;  
pues sin que duda quepa,  
segun dice la gente  
eres por linea recta descendiente  
del alazán que atormentó á Mazzepa.  
Tu genio sin segundo  
para quien viene á ser estrocho el mundo  
inspiró á Calderon en profecía,  
el cual con bronco acento  
A tu fama aludió cuando decía:  
«apócrito violento  
que corriste pareja con el viento.»  
Si algun mostrenco para darte brega  
tus raras dotes niega,  
bien le puedes decir al miserable,  
como avestruz que embravecido lidia:  
«Yo soy un genio estúpido, espantable,  
mi canto es un graznido insoportable,  
y á ningun puerco-espín le tengo envidia.  
Soy rival de Kiouny, del elefante  
que un éxito ha tenido tan brillante;  
y si á comer me dan cebada y berzas,  
aunque Kiouny se asombre,  
me siento yo con fuerzas  
para aplastar y oscurecer su nombre.»  
Esto debes decir, y al que atrevido  
niegue á tu númen tan soberbia pompa,  
le pegas un bufido,  
ó le rompes la crisma con la trompa.  
A Dios, Marta Revé, con alegría  
sé que vas recibiendo cada día  
obsequios diferentes  
de las sencillas gentes  
que oyendo resonar de tus pulmones  
la magnífica voz, casi dementes,  
siento frío, calor, retortijones  
y hasta dolor de muelas y de dientes.  
Por eso yo, que en dadivoso igualo

al galan mas humilde y lisongero  
he de hacerte un regalo;  
mas para el caso espero  
un hombre que me ayude, un albardero.

—¿Que le parece á usted D. Circunstancias?  
¿Podré presentar sin rubor esta composicion en el  
Album de Doña Marta?

—Hombre, me parece tu composicion un  
conjunto tal de atrocidades, que en mi concepto  
no te la van á admitir.

—No lo crea usted, porque precisamente en  
eso estriba su mayor mérito. El Album de Doña  
Marta no debe contener una linea que no sea dig-  
na de la artista á quien se dirige; es decir, que to-  
do lo que el Album contenga ha de pertenecer al  
género estúpido-estrambótico.

—En ese caso, presenta tus versos y tendrás  
una buena acogida; pues seguramente en eso de  
cantar mal y porfiar puedes entrar en competen-  
cia con Doña Marta Antonia Revé.

(Don Circunstancias.)

## Palma 24 de octubre.

### REVISTA DE PERIODICOS.

El *Balear* manifiesta que:

«Cartas recibidas por el correo de ayer anun-  
cian que el gobierno se halla dispuesto á conceder  
la rebaja á 4ª clase de la contribucion de consu-  
mos, solicitada á favor de esta ciudad por la Es-  
celentísima Diputacion provincial, y apoyada por  
los Sres. Gefe político é Intendente. Las razones  
espuestas para demostrar la justicia de la preten-  
sion, y el celo con que han defendido este asunto  
en las oficinas superiores los señores D. José Sal-  
vá y Munar y D. José Miguel Trias Diputados á  
Córtes por esta provincia, han convencido á los  
señores que deben entender en la resolucion, de  
que la solicitud era justa, y han decidido, segun  
parece, comunicar á esta Intendencia las órdenes  
oportunas para que, arregladamente á la base de  
poblacion, tenga efecto la rebaja pedida. Celebra-  
remos de todo corazon que así suceda, y ya desde  
ahora nos anticipamos á manifestar nuestro agra-  
decimiento á todas las personas que han contribui-  
do á que se proporcione á los mallorquines un  
alivio tan deseado como justo.»

Añade también que:

«Por persona venida hoy en un buque proce-  
dente de Tortosa sabemos que se daba por seguro  
en aquella ciudad el fallecimiento de Forcadell,  
gefe superior de las facciones del Maestrazgo, de  
resultas de una enfermedad. Ha añadido el que  
nos ha comunicado esta noticia que la faccion iba  
estiuguándose con la mayor rapidez, siendo ya  
muchísimos los facciosos presentados á indulto.»

Por último dice que la Sra. Paz primera actriz  
de este teatro ha rescindido su contrata, por cuyo  
motivo, al parecer, llevó anteanoche un desaire la  
Sra. Otero de parte de algunos pocos al presen-  
tarse en la escena, pero el público se apresuró á  
indemnizarla llenándola de aplausos: segun ha oido  
nuestro cólega, la Sra. Otero no ha tenido parte  
alguna en la rescision de dicha contrata.

El mismo periódico publica un estado del que  
resulta que en los meses de julio, agosto y setiem-  
bre han fallecido en esta capital 98 varones y 82  
hembras.

Por disposicion de este tribunal de rentas ma-  
ñana á las once y media de ella en la aduana de  
esta capital se procederá á la venta en pública su-  
basta de una pieza de tejido de lana declarada de  
comiso. Lo que se avisa al público para conoci-  
miento de los licitadores. Palma 24 octubre de  
1848.—Miguel Villalongá escribano.

### COMUNICADO.

Señores Redactores del GENIO DE LA LIBERTAD.  
Muy Sres. míos: Siento infinito cansar la aten-  
cion de VV. y lo hago impulsada de la necesidad  
de contestar á las muchas personas que continua-

mente me preguntan la causa de haberse rescin-  
dido la contrata de mi hija D<sup>a</sup>. Josefa Paz, de  
primera actriz de este teatro y evitar se mole-  
ten otras con las mismas preguntas.

Los motivos han sido el no habérsela cumplido  
lo convenido en el ajuste: el no guardársela las  
consideraciones correspondientes á su clase de  
primera actriz: el haber perdido su salud por  
los muchos disgustos que lo han proporcionado  
y enferma en cama suscitarla otros sin conside-  
racion al ménos, al temor de que se agravase su  
mal: el quitarla papeles despues de habérselos  
repartido y héchóselos estudiar precipitadamen-  
te para dárselos á otra actriz y complacer sus  
exigencias: el estársela adeudando muchas nó-  
minas á la par que se tiene pagado al corriente  
á otros actores: el querérsela obligar á traba-  
jar sin pagarla y por último no hallar apoyo  
contra las injusticias de que ha sido victima.

Amiga de la union desde un principio ha ce-  
dido en todo, hasta en parte de las condiciones  
de su contrata y esta condescendencia ha sido  
causa de que hayan abusado.

Otros muchos mas motivos podria enumerar pe-  
ro me contiene el temor de alargar demasiado este  
artículo y el decoro propio de mi sexo.

Es pues falso y calumnioso el que caprichosa-  
mente sin motivos poderosísimos haya rescindido  
su contrata, como se ha dicho por algunos inte-  
resados en ocultar las verdaderas causas. Ade-  
mas de que todo artista desea trabajar para  
adquirir gloria la liga con el público una inmen-  
sa deuda de gratitud por los muchos favores que  
constantemente la ha dispensado y esta conside-  
racion la ha hecho continuar y sufrir. Al ter-  
minar su empeño en este teatro da las gracias  
al público por las infinitas consideraciones que  
la ha dispensado y el recuerdo de tantas bonda-  
des vivirá profundamente en su corazon.

Soy de VV. Sres. Redactores A. S. S. Q. S.  
M. B.—Juliana Mejías de Paz.

### Boletín de Comercio.

#### EMBARCACIONES FONDEADAS DIA 25.

De Ibizá en 2 dias jabeque S. Juan, de 55 ton.,  
su patron D. Vicente Cardona, con sal, balija, 10 ma-  
rineros y 18 pasag.

De Aguilas en 5 dias pailebot Mercedes, de 58  
ton., su capitán D. Pablo Coll, con barrilla, efectos y  
6 marineros.

De Ibizá en 2 dias land Sta. Catalina, de 55  
ton., su patron D. Bartolomé Respeto, con cavada, 5  
marineros y 11 pasag.

De Alicante en 2 dias land Sto. Tomas, de 54  
ton., su patron D. Vicente Morell, con barrilla, 6 ma-  
rineros y 10 pasag.

#### Idem despachadas.

Para Valencia land S. Miguel, de 52 ton., su ca-  
pitán D. Miguel Banzá, con azucar, efectos, 4 mari-  
neros y 6 pasag.

Para Málaga land S. Antonio, de 25 ton., su pa-  
tron D. Gabdiel Lladó, con lustre, efectos, 4 mari-  
neros y 1 pasag.

Para Oran land Cereza, de 16 ton., su patron  
D. Antonio Servera, con varios efectos, 4 marineros y  
1 pasag.

Para Génova land Carmen, de 26 ton., su ca-  
pitán D. Martin Rebasa, con algarrobas, efectos y 8 ma-  
rineros.

Para Mahon land Caballo, de 22 ton., su capitán  
D. Sebastian Jauma, con varios géneros, 5 marineros  
y 20 pasag.

Para Ciudadela land Pluton, de 14 ton., su ca-  
pitán D. Damian Camps, con varios géneros, 4 mari-  
neros y 1 pasag.

Para Barcelona jabeque Dolores, de 46 ton., su  
patron D. Jaime Alemany, con azucar, efectos, 7 ma-  
rineros y 5 pasag.

Para Callera land S. Sebastian, de 25 ton., su  
patron D. José Orlandi, con lastre, efectos y 5 ma-  
rineros.

### TEATRO.

Para mañana.—La comedia en 4 actos, original de  
Breton de los Herreros

#### UNA VIEJA.

Baile nacional y un divertido sainete.—A las 7 1/2.

### PALMA:

IMPRENTA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,  
EDITOR RESPONSABLE